

# Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

### PRECIO DE SUSCRIPCION

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.  
Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

### Redacción y Administración:

Calle de Carretas, núms. 3 y 5, telf. 211  
donde se dirigirá toda la correspondencia.

Fundador: J. Manuel Santos

### PRECIO DE ANUNCIOS

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05.  
La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 8,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00

### Problemas locales.

## Las aguas de Burguillos.

Este proyecto que alentó durante un poco de tiempo el espíritu de los toledanos porque veían en él un significado beneficio que venía a cubrir una alta necesidad que nuestra población sentía, parece ser, por lo que vemos, que ha sido arrojado al campo de la indiferencia como tantos otros proyectos de esta misma índole que también apasionaron, haciendo concebir más ó menos esperanzas.

Cuando el proyecto de la traída de aguas de Burguillos se discutió en nuestro Municipio, siendo objeto de amplísimas modificaciones, recordamos que al final se dijo en pública sesión que las modificaciones eran fáciles de hacer y que en el término de un mes todo ello estaría arreglado, y las obras darían comienzo inmediatamente.

Muchísimo más tiempo que el señalado ha transcurrido, y esta es la fecha en que nada de positivo sabemos respecto a ese problema transcendental para la población que, con tanto calor se apresuró a prestar su apoyo en todos sentidos para resolverle.

¿En qué estado se encuentra el proyecto de aguas de Burguillos? ¿Se ha hecho algo ó será otro más que se pague y pase a aumentar los documentos de nuestro archivo municipal?

Toledo siente la necesidad imperiosa de que el tal proyecto sea un hecho, el Municipio toledano tiene con esto una deuda para con el pueblo que tiene el deber moral de saldar en el plazo más corto posible.

Es necesario que ese proyecto se active, que se le preste toda la atención que su gran importancia merece, para que la realización del mismo sea un hecho con la mayor rapidez que se pueda. Entiéndase que no hacemos estas manifestaciones en

sentido de censura ni inspirados en la desesperanza, y no lo hacemos porque noblemente confesamos que ignoramos en qué estado de tramitación se encuentra el proyecto, y porque creemos que el Municipio no dejará de cumplir lo que al pueblo prometió.

Lo que sí nos extraña, causa verdadera que nos ha impulsado a escribir estas líneas, es que a pesar del tiempo transcurrido nada se haya dicho sobre el particular. Por ello lo recordamos, para si de este modo logramos avivar el estímulo de los que están encargados de hacerlo, si es que el estacionamiento del proyecto depende de ellos.

## RETAZOS

El estigma de la infamia y del deshonra no se borra jamás, si alguien pretende ocultarlo a sus semejantes, escucha siempre en su interior una voz que le recuerda el pasado, que en vano puede olvidar.

Hay personas que consideran la piedad como una desgracia; y no puede ser feliz el hombre cuyo corazón se sustrae a los ecos de la Justicia para dar entrada a los ruegos de la compasión.

Ni Dios ni la ley pueden sancionar los actos que se apoyan en la fuerza contra el derecho.

No hay hombre rico que haya hecho la fortuna rápidamente, a quien la envidia ó la maledicencia no le acusen.

El mejor y más seguro sistema de vengarse de un enemigo, consiste en no dejarle entrever el odio que se le profese.

Muchas gentes se imaginan que un hombre rico tiene que ser por fuerza un hombre honrado y se equivocan lastimosamente, porque también los hay canallas.

Es una cobardía inaudita hacer responsable de un crimen a la víctima inocente del mismo, y sin embargo, se dan casos.

No se devuelven los originales.

## EL MERCADO

Entre las utilísimas reformas que se piensan hacer en el Mercado municipal de Abastos, figuran las siguientes, todas ellas importantísimas:

En primer término, se aumentará el alumbrado, se pondrá asimismo un cartel en el que consten los precios del derecho de romana, para que los interesados tengan conocimiento de los mismos, se instalará un reloj y una campana para anunciar las horas de apertura y cierre de la venta.

También se ha presupuestado la cantidad necesaria para la adquisición del material que ha de servir para los análisis del Laboratorio, instalado en dicho centro expendedor.

## NUESTROS POETAS

### LA LIRA

En medio de estas tristes soledades donde sufro mortales agonías viendo entre sombras declinar los días como nubes de locas tempestades.

Suele el coro de olímpicas deidades, derramando celestes melodías, tornar en venturosas alegrías mis rudas y terribles ansiedades.

¡Oh, Lira, don del cielo! Si al lado sueñas, olvidan los esclavos sus cadenas y sus tormentos los contritos reos!

¡Pues hasta en el erial de los dolores, do mueren entre brumas los deseos, surge a tu influjo el sol y brotan flores!

JOSÉ G. VILLA.

## Información militar.

### Habla el general Echagüe.

Por el hondo interés que encierra, por revelar la situación de nuestro Ejército y el espíritu que ante los proyectos de Guerra mantiene nuestra oficialidad, damos los principales extremos abarcados en el discurso pronunciado en el Congreso por el conde del Serrallo:

En este proyecto—dijo—yo no he inventado nada; no he hecho más que inspirarme en el estudio de cuanto han hecho las naciones que hoy cuentan con los Ejércitos mejor organizados. Y he tenido también en cuenta otros proyectos presentados por mis antecesores; de modo que no presumo de hacer nada nuevo; pero que si aspiró a implantar lo que sea acertado y bueno. En este proyecto he suavizado mucho para hacer menos áspera y menos dura la condición de los que se hallen en edad avanzada, y no he querido copiar en esto lo hecho en Italia, donde hace ya muchos años, en 1895, las Cámaras acordaron que un mismo día pasaran a situación de retirados 750 oficiales que cumplían la edad. Yo he procurado hacer menos sensible ese cambio de vida, y he tratado también de no castigar el presupuesto con un cargo extraordinario de retiros prematuros; para eso he creado la segunda situación, a la cual puedan pasar

estos veteranos que han prestado indudablemente grandes servicios a la Patria; pero que ya, por sus condiciones de edad ó delicado estado de salud, sólo pueden continuar prestándolos en destinos sedentarios, y en cuya situación pueden esperar a cumplir la edad que la legislación vigente señala para el retiro.

Un problema difícil soluciona también este proyecto, problema que los acontecimientos ponen hoy sobre el tapete.

Y la solución—añade el ministro—no veo manera de dársela sino apelando al recurso previsto por el general Weyler cuando fué ministro de la Guerra, y es que me encuentro con más de cincuenta generales para los cuales no dispongo de destinos. Estos cincuenta y tantos generales pasan años sin ver realizadas sus aspiraciones de mandar tropas, de desempeñar cargos en donde acreditar su competencia y entusiasmos. Mientras el proyecto no se apruebe, no encuentro otro medio que procurar el que unos generales cesen para que otros puedan ser colocados, y así todos practiquen.

Aquí se ha dicho, y en otras partes lo he oído, que en los Ejércitos extranjeros los generales permanecen en activo hasta edad más avanzada que la fijada en el proyecto; pero tengo aquí datos para desmentirlo, y entre ellos, un cuadro con los nombres de los generales que mandan Ejército y Cuerpos de Ejército en Alemania y en Francia, y con lo siguiente se verá lo infundado de la afirmación.

El general Hindenburg fué llamado, estando en la reserva, para que se hiciera cargo del Ejército, a los sesenta y siete años. Hoy tiene sesenta y ocho, y es el único de edad tan avanzada.

Aquí pretendemos que a los setenta años y más pueda un general desempeñar las funciones ajenas a su cargo; y yo creo que podemos pretender el ser tan pundonorosos, enérgicos, inteligentes y cultos, como los militares de otros países; pero no tenemos razón para creernos más resistentes, sanos y robustos para soportar las fatigas de la vida activa militar, en competencia con otros más jóvenes de Ejércitos extranjeros.

Haciendo la salvedad de que no iba a entrar en detalles por no ser momento oportuno, expuso los siguientes datos:

«En Alemania hay 217 regimientos; en Italia, 116; en España, 70. Pues bien, nosotros tenemos en Infantería un coronel más que el Imperio alemán; y añadiré que, sumados los coroneles de Caballería, Infantería y Artillería de Alemania, ascienden a 379, y sumados los de España, ascienden a 398. Lo que quiere decir que contamos con 18 coroneles más que en Alemania

Sumados los coroneles de Infantería, Caballería y Artillería de Italia,

se alcanza un total de 239; luego tenemos 159 coroneles más que Italia.

En cuanto a Francia, no nos es permitido ese alarde, pues a pesar de su colosal Ejército, sólo tiene seis coroneles más que nosotros. Ahora no debo hacer comentarios».

Entró luego en otro aspecto muy interesante de la cuestión: el mando de tropas.

«También se trata en el proyecto de que los jefes y oficiales practiquen el mando de tropas. En Italia han exigido cinco años, y además exámenes. Yo no pido más que dos años; al menos con esto se evitará que haya jefes del Ejército que estén separados dos años en cada empleo, y al menos con esto se evitará que haya jefes que vivan separados de filas diez, veinte, treinta años, sin ver un cuartel, ni un campamento, ni una fábrica, ni Centros de enseñanza y técnicos, y quizás ni una oficina, y que jamás se ponen en contacto con el soldado, y que, sin embargo, se consideran en condiciones al ascenso a generales y se ponga en sus manos la suerte de una brigada y la vida de su tropa».

Y, por último, recogió la especie vertida del descontento de la oficialidad, saliendo a su defensa y protestando de ello.

«Si esa brillante y pundonorosa oficialidad peca de algo, es de gallardía ante el peligro, dando ejemplo en el combate y prodigando su vida con exceso; por tanto, cómo es posible que ni uno solo de esos caballeros oficiales lleguen al extremo de que cuando se trata de mejorar el Ejército para que sea más útil a su patria, tenga miras egoístas y haya pensado en faltar a la disciplina?

Como ha llegado el momento de limitarse a satisfacer solamente aspiraciones legítimas, dejando a un lado ambiciones excesivas, tengo el propósito, de acuerdo con la Comisión, de que al discutirse el proyecto quedará reducido a uno el número de los capitanes generales.

## Crónica

### Un tipo.

Muy cerca de la bohemia artística, barajada y confundida con ella, vive una «pseudo-bohemia» compuesta de individuos improductivos, perezosos, radicalmente incapaces de toda acción, para quien el arte consiste en frecuentar los cafés donde los artistas jóvenes se reúnen a merodear en la faldriquera de los amigos y no pagar a la patrona.

Algo de esto debía de saber Max-Emilio Paratt, uno de los oscuros protagonistas del crimen de Sévres, cuando, no sabiendo con qué profesión ó título encubría su vagancia, se declaró «escritor».

Indudablemente, Paratt es un «hombre-tipo»; le caracteriza «la ociosidad», el juramento indeclinable, que sin duda hizo ante sí mismo, de holgar siempre.

Consultorio-Clinica Operatoria, Gabinete de Electricidad Médica y RAYOS X DE LOS DOCTORES

## PIGA Y DELGADO

Núñez de Arce, 23, teléfono 10.-TOLEDO

### MEDICOS CONSULTORES

DOCTOR PIGA. 55-57. Asesor auxiliar de la Facultad de Medicina de Madrid. Enfermedades de pulmón y corazón: Los lunes, de 11 a 1 y de 3 a 5.

DOCTOR DELGADO. Médico del Hospital de San Juan Bautista. Medicina y Cirugía general: Todos los días, menos los festivos, de 2 a 3 y de 5 a 7.

DOCTOR FERNANDEZ-CRIADO. Del Hospital de San Juan de Dios y de la Facultad de Medicina (Hospital de San Carlos) de Madrid.

Enfermedades de la Piel, Venéreas y Sifilíticas: Los domingos, de 11 a 1 y de 3 a 5.

DOCTOR SANCHEZ-MORATE. Enfermedades de la vista, todos los días de 11 a 1.

Se hacen toda clase de ANALISIS y serodiagnósticos.

Para la inmensa mayoría de las personas, el trabajo es el medio de defender a vi; para Max-Emilio, que ya tiene cuarenta y cinco años, la vida sólo debe aspirar a un fin, a un ideal, a un deleite: el orientalesco deleite de no hacer nada.

Paratt es pequeño, bigotudo, redondo de cara y de cuerpo; nunca se saca las manos de los bolsillos del pantalón, nunca se quita la pipa de la boca. Siendo muy joven, es decir, cuando aún su «vocación de vago» no se había definido, Max-Emilio estuvo empleado en los Ferrocarriles del Oeste. Pero aquello duró poco: fué una especie de inconsciencia, seguida de una violenta reacción contra el trabajo.

«Seré holgazán» —pensó Paratt. Como hubiera podido decir: «Seré ingeniero».

Su mujer, empleada en un buen almacén de París, subvenía valerosamente a las necesidades del hogar. Max-Emilio, entre tanto, no sabiendo qué «bello gesto» echar sobre su pereza, dijo que «era novelista». Adoptó un pseudónimo, «Max-Revel», hablaba con sus vecinos de los libros que tenía en preparación, recibía cartas de editores y fumaba en pipa.

¡Ah! Un literato no es un obrero; para un escritor no hay horas de taller; el artista, si ha de producir verdadera labor de belleza, ha de esperar «a que sople la musa».

La pobre Mad. Paratt falleció dejando al bigardón de su marido tres mil francos, con los cuales éste se vistió como un dandy y compró un pequeño automóvil. Cuando se quedó sin dinero, vendió el automóvil, malbarató todos sus muebles y fué a vivir al hotel Calvados. Quince días después, con objeto de no pagar su pupilaje, se fingió loco.

También se empeñaba en retorcerle el pescuezo a un gallo que había en el hotel. Es una «neurosis» graciosísima, un rasgo de humorismo que en Valencia se hubiese convertido en «paella». Asustada la hostelera le dejó ir sin cobrarle, y Max-Emilio consiguió ingresar en el sanatorio de Ville-Evrard. Allí los médicos le reconocieron, y como no descubriesen en él nada anormal, le echaron a la calle.

La vida volvía a ser para el supuesto novelista un signo de interrogación. ¿Qué hacer?...

Entonces, fué cuando se encontró en Sévres con Mad. Clere, antigua amiga suya, quien le ofreció quinientos francos por librarla de su esposo. Paratt hubo de reflexionar. «Dos mil reales por un golpe.... No está mal». Era necesario adquirir un arma. Otro hubiera elegido las herramientas silenciosas, un martillo, por ejemplo, un puñal. Paratt prefirió el revólver: para darla muerte con el revólver no hay que sofocarse; basta mover un dedo....

Además, ni siquiera se incomodó en ir a comprarlo, sino que encargó de ello a un amigo.

El desenlace de esta tragedia que ahora remueve la atención de París la han referido los periódicos.

Lo ejemplar del caso es que madame Clere no ha abonado a Paratt los quinientos francos en que tasó el asesinato de su marido, pues en aquel momento, según ha declarado ante el Tribunal, «no disponía de billetes pequeños».

¡Pobre Max-Emilio! La única vez que hizo algo no se lo pagaron. Verdaderamente, con débuts así, al hombre más activo se le quitan las ganas de trabajar.

EDUARDO ZAMACOIS

## VIDA OFICIAL

### HACIENDA

#### Pensión.

Se concede la de 100 pesetas mensuales al sargento retirado D. Juan López.

#### Libramiento.

El señor arquitecto jefe, le ha recibido de 1.219 pesetas.

#### Concierto.

Se celebra el día 13, á las doce de la mañana, el de la «Electricista Toledana», por el suministro del fluido.

### Excursión universitaria

Faltan horas para que la proyectada excursión universitaria á Toledo se realice. Muchas dificultades hubo que vencer para lograrlo, y tal vez no se hubiese conseguido sin la prontitud con que el excelentísimo señor ministro de Instrucción pública ha resuelto determinados trámites.

Lo fundamental es que, desvanecidas las nubecillas surgidas á última hora, Toledo podrá recibir la primera de las excursiones universitarias que se hacen en España. Otros ensayos anteriores no han tenido ni el carácter ni las condiciones de la hermosa fiesta cultural que celebraremos el próximo domingo.

Nos consta que el entusiasmo entre la juventud escolar es grande. Y albergamos la idea de que no se verán defraudados en sus esperanzas. En Toledo la hidalguía es religión, la cortesía costumbre, la urbanidad regla.

Puesto que amorosamente llegan hasta nosotros, hagamos bueno el precepto: amor con amor se paga. El aviso es leal, desinteresado.

#### La llegada.

Mañana domingo, y en el tren de las diez de la mañana, llegarán á Toledo los alumnos del último grupo de Facultad de Medicina y algunos de la Facultad de Derechos, los cuales vienen acompañados del sabio catedrático doctor Maestre, y de los profesores Sres. Marañón, Rodríguez, Lafora, Villa, Cortezo, Hernando, Lecha Marzo, Fernández Sanz, Segovia, Juarros, Barajas, Baldovinos Ferrán y otros muchos que forman una brillante falange de intelectualidad.

El número de excursionistas entre profesores y alumnos es el de 250.

En la estación les recibirán las Comisiones de los Colegios Médicos, Farmacéuticos, Veterinarios y Practicantes, profesores de la Normal de Maestros y Maestras, Instituto, etc.

Desde la estación se dirigirán los ilustres viajeros á la Academia de Infantería, á donde visitarán sus dependencias; en el Alcázar, aguardarán su llegada los señores gobernador militar y civil.

Desde este Centro militar, se dirigirán á visitar la Estación Sismológica, y más tarde, visitarán el Manicomio provincial, y allí el doctor Maestre, dará una lección clínica acerca de los enfermos afectos de estados maníacos, agudos ó crónicos. Después verán San Juan de los Reyes, Santa María la Blanca y Casa del Greco.

A la una y media, se celebrará el banquete, al que asistirán, además de los excursionistas, las autoridades é invitados de esta población, teniendo éste lugar en los Hoteles Lino é Imperial, pues dado el número tan grande de comensales y la precipitación con que se ha organizado esta

excursión, no pueden ser servidos todos en un mismo hotel como hubiese sido el deseo de los organizadores.

Terminado el banquete, visitarán la Catedral y todas sus riquezas, regresando á Madrid tan ilustres huéspedes á las seis de la tarde.

Los periódicos ilustrados de Madrid como *La Esfera*, *Nuevo Mundo*, *Blanco y Negro* y *Mundo Gráfico*, mandarán un redactor, é igualmente los diarios *Imparcial*, *Liberal*, *Correspondencia* y algunos de la prensa médica.

## Por caridad.

Ocúltase el horizonte por negras nubes de humo, gritos ensordecedores, ayes de dolor; oyense por todas partes gemidos y alaridos, juramentos y amenazas; en medio del choque de las armas, del estruendo de los cañones, que hacen estremecer la tierra, por la que corren raudales de sangre generosa, de héroes, de mártires, inútilmente desarmada.

Es el derrumbamiento general de Europa, de la Europa culta, de la civilización y del progreso, que en pleno siglo XX se despedaza sin compasión, se precipita al fondo del abismo, desata sus odios y rencores, y en fiera lucha, se lanzan naciones contra naciones, razas contra razas, sin otro ideal que el de satisfacer su venganza, aniquilar, destruir al género humano.

Inmensas llamaradas levantadas de las ciudades en ruinas, enrojecen el cielo, así como se enrojecen las aguas de los mares con la sangre del sacrificio, mientras, ensangrentados montones de mutilados cadáveres, forman gigantes montañas y millares de huérfanos sin padres y sin hogar, lloran sin consuelo, su desolación y miseria.

La Iglesia católica, con su tierno corazón de madre, llama á sus hijos con dolorido acento, conmovida ante tan horrorizado cuadro, para elevar á Dios sus fervientes plegarias, para que, con ellas, imploremos su divina misericordia, al fin de que se apiade de esta miserable humanidad que, olvidada de su Dios, en su olvido perece.

Elevemos hasta él nuestras oraciones, acudamos al templo, y postados á las plantas de Jesús Sacramento, adorémosle rendidos y pidámosle perdón á la humanidad, que redimió con su sangre preciosa y la devuelva nuevos siglos de paz.

J. LUQUE.

## Sucesos de la provincia

### PUEBLA DE MONTALBAN

#### Denunciado.

Por coger aceituna en los olivares propiedad del vecino de este pueblo Domingo Saldera, ha sido denunciado ante el señor juez municipal, el jornalero natural de esta villa Julián Soria López.—C.

### LILLO

#### Por cortar leña.

Han sido detenidos por la Guardia civil, los vecinos de este pueblo Manuel Gómez, Pablo de las Heras, Salustiano Gómez y Alfonso de las Heras, por extraer leña del monte titulado «Espesillas», propiedad de D. Enrique Tamarón, vecino del pueblo de Villatobas.—C.

## NUESTROS CUENTISTAS

# La vereda de los presos.

«La vereda de los presos», como apodan al caminejo de Espiel, es pedregosa, retuerta, con grandes abolladuras y altibajos. Elévanse á entrambos lados tripuladas montañas que parecen recubiertas de terciopelo verde, carcomido por la poilla. Las encinas y los chaparros, tienen el mismo color obscuro de la tierra. Los jaramagos, de un verde nitido, con sus flores blancas salpicadas de sangre, bordean el camino.

Ante nosotros se extendían las sinuosidades de Sierra Morena, que subíamos y bajábamos tropezando siempre como borrachos.... Bajo el fuego del sol, abrasados por la sed, creíamos tener cola de carpintero dentro de la boca.... Deseábamos subir á una cumbre, creyendo que abajo, en la vertiente, encontraríamos el pueblo, y una vez arriba, contemplábamos desesperados otra montaña desafiadora que nos cerraba el paso. La vereda era lámina de hierro candente, que nos achicharraba los pies.

Monje, aquel que había sido mi compañero de bohemia sentimental, traía nuestros libros, toda una biblioteca sobre las espaldas encorvadas. Su barba roja y la desgredada melena, estaban empastadas por el sudor y el polvo. No podía sostenerse sobre las piernas.

Nos detuvimos un momento. «Diógenes», mi perro, se acomodó filosóficamente á la sombra de un pedrusco. El sol caía de plano sobre nosotros.

....Reanudamos la caminata. Iba estrechándose la senda, conforme avanzábamos.

Nos asfixiaba el calor.

—Pronto encontraremos agua, muchachos—apuntó un guardia, notando, sin duda, el desfallecimiento en nuestros rostros—estamos cerca del arroyo. Yo tenía oprimido el pecho. La badana de mi sombrero me que quemaba las sienes....

Subíamos una cuesta lentamente. —No hay que acobardarse—repetía el guardia—dentro de diez minutos tendremos agua hasta reventar.

—Aquellos diez minutos se nos antojaron diez siglos.... E imagináos cuál sería nuestra angustia, nuestra rabia, nuestra desesperación, al contemplar, al fin, el arroyo, abajo, pero reseco, sin una gota de agua.... ¡Hasta la hierba orilladora estaba quemada, agostada por completo!

¡Otra vez caminar sin esperanzas de aplacar nuestra sed; otra vez el horrendo martirio de la forzada peregrinación!

Ya no podíamos soportar el cansancio; ni aún teníamos alientos para respirar.

—¡Si yo sé lo que iban á hacerme sufrir!...—exclamó uno de los presos, rechinando los dientes, en una mueca siniestra.

Subíamos, arrastrándonos, la «Cuesta del cieguecillo».

—¡Un chozo!—gritamos. Allí, en aquel chozo, viviría alguien.... nos darían agua....

—¡Un chozo!

Nos decidimos á caminar hacia él. Dejamos la vereda, y nos metimos entre los tomillos, las jaras, los chaparros.... Parecía que nuestras fuerzas se multiplicaban por arte mágico. El chozo estaba á medio kilómetro, que andúvimos con la vista fija en el cono de co-

lor de estiércol. Los guardias estaban rojos; andaban empaquetados en los uniformes.

Un pastor alto, negro, con el sombrero de anchas alas metido hasta las cejas, nos miraba fijamente. A la derecha se veía un redil desierto. De pie y recostada en el chozo, estaba una muchacha rubia, vestida con cuatro pliegajos, que parodiaban cubrir las carnes. Un trozo deshilachado de lana gris, colocado sobre la cabeza, pretendía defenderla de los rayos del sol.

La pobre zagala nos ofreció un cantar de agua, que nosotros apuramos sin quedar satisfechos. Bebíamos como bestias, descansando y tornando á levantar el cantarillo con la única mano que teníamos libre, hasta quedar sin respiración.

Monje y yo nos instalamos bajo la choza. La moza fué á buscar más agua.

Los tres criminales que componían la «cuerdá», se pusieron á charlar con el pastor.

Este les dijo:

—¿Son ustedes, por caso, los de Hinojosa del Duque?

—Sí señor, los mismos—repuso uno de los asesinos.

—¿Quiere usted un cigarrillo?... ¡Vamos, hombre, fume usted! El tabaco mío sabe lo mismo que el de los demás.

Pues sí que hicieron ustedes una faena.... murmuró el pastor, mientras tomaba la petaca.

—Mi usted, buen amigo, fué cuestión de poco tiempo....

El bandido se burlaba de su crimen con un descaro repugnante.

La muchacha volvió con el cantarillo, y todos bebimos otra vez. Esperando mi turno, recostado sobre una gavilla de hierba fresca y olorosa recién cortada, contemplaba las montañas lejanas y un trozo de cielo azul encuadrado por el agujero del chozo.

Me horrorizaba la idea de salir nuevamente de aquel delicioso cobijo. Mis ojos cerrábanse adormecidos.

Pero hubimos de tornar á emprender la jornada, monte arriba, en busca de la vereda que habíamos abandonado.

La marcha se nos hizo más dolorosa y pesada que antes. El calor era cada vez más insoportable. El polvo y la debilidad nos hacían ver los objetos como á través de un cristal sucio.

Y al fin, luego de tres horas de camino, divisamos el pueblo en lo más hondo del valle, con sus casitas blancas, humildes, apretadas unas contra otras, y la torre de la Iglesia, semejante á un índice sombrío que se elevaba soberbio para apostrofar al cielo.

PEDRO LUIS DE GALVEZ

## Anagrama de la guerra

La cuestión de la guerra sirve de tema para la mar de cosas.

Ahora hay quien se dedica hasta á hacer anagramas.

Un francófilo y un germanófilo discutían anteayer sobre quién vencerá á quién.

El germanófilo, claro está, arrimaba el ascua á su sardina y decía:

—Ya sé cómo se resolverá la guerra.

—¿De veras?—contestaba el aliado.

—Francia, Rusia é Inglaterra me dicen.

—¿Cómo es eso?

—Combina las letras de esas tres potencias: Francia ó Rusia é Inglaterra..., y te resultará «Fracasaron en la guerra».

—¡Quiá, hombre! Hay exceso de letras.

—No. Mira: las tres *ies* que sobran, para dar más expresión á la frase, las conviertes en admiraciones, y la *t* que hay de más, la suprimes, advirtiéndolo, como hace *Blanco y Negro* en sus pasatiempos, y te resultará:

*Sobra una letra.*

FRANCIA O RUSIA E INGLATERRA  
¡FRACASARON EN LA GUERRA!  
—¿Sí, eh?—le contestó el francófilo.—Pues, por esa regla de tres, te voy á devolver la pelota.

—¿En qué forma?

—En la siguiente: Yo opino lo contrario que tú. Es decir, que Francia ó Rusia é Inglaterra no «fracasaron en la guerra», sino que cogerán á Alemania y Austria y....

—¿Y qué?

—Que con las tres de esas dos potencias, y también con las *ies* por admiraciones, después de darles las tres naciones un buen pie de paliza, dirán:

¡TEN, MALA ASAURA!

—Pero sobra una coma.

—Pues, que se la coma el kaiser.

### Los socialistas alemanes

Según el *Vorwärts*, de Berlín, los diputados socialistas alemanes se reunirán en el Reichstag.

Créese que sus deliberaciones durarán dos días.

En el periódico socialista *Chemnitzler Volksstimme*, el diputado alemán Schöpplin se pronuncia contra toda propaganda prematura á favor de la paz.

«Si los beligerantes—dice—concertasen hoy una paz mal cimentada, ese Tratado sería un nuevo estímulo á los armamentos á ultranza.

El peligro de una guerra continuaría agudo; el comercio y la industria tendrían que esperar, para desenvolverse, una nueva catástrofe.

La situación en que se encuentra Alemania y los intereses del pueblo alemán prohíben en absoluto al partido socialista en Alemania, ejercer por su acción en el interior una presión sobre el Gobierno para precipitar el concertar la paz. Una acción en ese sentido sería mal interpretada en los países de la Triple Entente. Creerían que Alemania había llegado al límite de su esfuerzo y de su resistencia».

**Rogamos á nuestros suscriptores se sirvan comunicar á esta Administración cualquier deficiencia que noten en el reparto del periódico para subsanarla inmediatamente.**

### ESPECTÁCULOS

#### Teatro de Rojas.

Esta noche, á las nueve en punto, tendrá lugar el beneficio de la bellísima y notable primera tiple, señorita Elvira Vicente.

Dadas las numerosas simpatías con que cuenta tan distinguida artista, es de esperar una gran entrada, y seguramente recibirá muchos regalos de sus numerosos admiradores.

La obra elegida para su beneficio por la Srta. Vicente, es la bonita ópera

**Eva**

que tan grandísimo éxito ha obtenido en nuestro Coliseo, influyendo en ello notablemente la beneficiada.

HONN

El DIARIO TOLEDANO es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia.

### JEREZ-GARVEY

Amontillado Fino; Fino San Patricio, Oloroso 1850, y Amontillado Tío Guillermo.

SUCESORES DE GARVEY  
Bodegas de San Patricio.

Jerez de la Frontera.

Pedidlo en los mejores Hoteles, Restaurantes y establecimientos de Toledo.

### Noticias

#### Destino.

Trasladado á otro destino el coronel subinspector de este tercio don Ernesto Echevarría, ha sido destinado en su lugar D. Julio Pantoja, inteligente jefe de la benemérita institución.

Nuestra afectuosa despedida al señor Echevarría y nuestra cariñosa bienvenida al Sr. Pantoja.

#### Vacantes.

Médico titular de Otero, con 750 pesetas si reside en el pueblo, y 375 si reside fuera de él.

Idem id. de Ontigola, 1.000.

#### Ascensos.

En esta Administración principal de Correos han ascendido recientemente: á oficial primero, con 3.500 pesetas, D. Saturio Lanza; á oficial tercero, con 2.500, D. José Ortega; y á oficiales cuartos, con 2.000, D. Adrián García Cardena y D. Francisco Oliva.

Nuestra respectiva enhorabuena á los interesados.

#### Rogativas.

Mañana se celebrarán en la Catedral las solemnes rogativas ordenadas por su santidad para implorar del Altísimo el más pronto término de la guerra europea.

#### Nuevo establecimiento.

El sábado se abrió al público en la calle de Martín Gamero, número 11, el nuevo establecimiento de comestibles finos de D. Carmelo de San Vicente, antiguo dependiente de D. Bruno Marín y de D. Joaquín Camarasa.

Nuestros votos en pro de la prosperidad del nuevo industrial.

#### Bailes.

El día 18 celebrará uno en Rojas la Sociedad «Morfeo Ideal».

El miércoles de Ceniza lo hará la sociedad de «Terpsicore».

La sociedad de dependientes de Comercio los celebrará en su domicilio social los días 7, 13, 16 y 21 del presente mes.

Los renombrados bailes de Carnaval del Centro de Artistas é Industriales, se celebrarán los días 13 y 20.

#### Defunción.

Nuestro querido compañero en la prensa D. Emilio Bueno, que sufre aun el reciente dolor de la muerte de su señor padre, ha visto aumentada horriblemente su desgracia con la muerte de su anciana y virtuosa madre D.<sup>a</sup> Bruna Galán Moreno.

Esta tarde, á las tres y media, se ha verificado el entierro, constituyendo una verdadera manifestación de duelo.

Reciba el estimado compañero la expresión más sincera de nuestro dolor.

#### Cooperativa toledana.

En breve empezará á funcionar dicha Cooperativa, que ha de defender los intereses de sus asociados en lo que se refiere á subsistencias, cuyo abaratamiento y excelente calidad ha de procurarse por todos los medios legales de que disponga.

Forman su directiva: *Presidente*, don

José Otero; *Tesorero*, D. Andrés Pita; *Secretario*, D. Juan Adanez; *Vicesecretario*, D. Juan Reus; *Vocales*, D. Lucio Duque y D. Julio Escalante.

Pueden ingresar cuantas personas lo deseen, y su única cuota es de una peseta al trimestre.

#### Canónigo fallecido.

Ayer falleció en esta capital el canónigo de esta Catedral D. Antolín Barbajero.

A su desconsolada familia y Cabildeo catedral enviamos el testimonio de nuestro más sincero dolor.

### VIDA CRISTIANA

*Santos de mañana 7 de Febrero.*—Romualdo, presbítero; Moisés y Santa Juliana, viuda.

La misa y oficio divino son de esta Dominica, con rito doble, color morado.

#### CULTOS

En la Santa Iglesia Catedral, á las nueve, coro, procesión y misa mayor; á las once y media, exposición solemne del santísimo sacramento, cantándose después el salmo miserere. Hasta las tres de la tarde será solemnemente visitado el santísimo por las parroquias, con cruz alzada.

Por la tarde, á las tres, vísperas; á las cuatro, santo rosario, plegaria de su santidad Benedicto XV para implorar la paz de Europa.

Letanía de todos los santos y solemne bendición con el santísimo que dará nuestro eminentísimo prelado.

En Santiago Apóstol, las Cuarenta Horas.

### TRASPASO URGENTE

La fábrica de chocolates y tostadero de cafés de «La Unión Montañesa» de Valladolid, en muy buenas condiciones, por ausentarse su dueño.

Informes: A. Carreras,

VALLADOLID

“MISSOURI,”  
EXTINTOR

Norte-americano.

Se solicitan Agentes por cuenta propia. Pidanse precios y folletos á la Agencia.

Tomás Carcasona

Dos de Mayo, 263.

BARCELONA

No se devuelven los originales.

### Administración principal de Correos.

Horas de entrada y salida de la correspondencia en la oficina central.

#### ENTRADA

Horas.

Correo de Algodor (1. <sup>a</sup> exp.) con correspondencia de la línea de Extremadura.....	8,45
Correo procedente de Madrid con su tránsito.....	10,20
Correo de Castillejo (1. <sup>a</sup> exp.) con correspondencia de Madrid, Cuenca, Andalucía y Mediterráneo.....	11,44
Correo de Algodor (2. <sup>a</sup> exp.) con correspondencia de Madrid, su tránsito y línea de Ciudad Real.....	15,45
Correo de Castillejo (2. <sup>a</sup> exp.) con correspondencia de Andalucía, Madrid y su tránsito.....	21,30
Conducción de Bargas con correspondencia de las líneas del Tajo y Plasencia-Astorga.....	8,40
Conducción de Navahermosa con Polán y Galvez.....	14,50
Peatón de Nambroca.....	18
Peatón de Layos.....	15

#### SALIDA

Correo de Algodor (1. <sup>a</sup> exp.) con correspondencia para Madrid y su tránsito.....	6,25
Correo á Castillejo (1. <sup>a</sup> exp.) con correspondencia para Andalucía.....	8,05
Correo para Madrid con su tránsito.....	11,40
Correo de Algodor (2. <sup>a</sup> exp.) con correspondencia para Madrid y su tránsito, Cuenca, Andalucía y Mediterráneo.....	15,55
Conducción á Bargas (línea de Tajo).....	19,40
Conducción á Navahermosa.....	6
Peatón á Nambroca.....	6
Peatón á Layos.....	6

#### Horario de los distintos servicios de la misma.

Certificados, valores y paquetes postales: De 9,30 á 12,30; de 14 á 15,30, y de 18,20 á 19,20.—Giro postal: De 9,30 á 12; de 14 á 16, y de 18 á 19. Los domingos hasta las 16 solamente.—Apartados (entregas de): 9,20; 10,30; 12,05; 16,05, y 22.—Lista (entregas de correspondencia en): De 10 á 12; de 14 á 15, y de 18 á 19. Los domingos termina á las 16.—Reparto de carteros: 8; 10,45; 12,20, y 16,20. Durante los meses de Abril, Mayo y Septiembre, el primer reparto empieza á las 7,30, y en los de Junio, Julio y Agosto, á las 7.—Recogida de buzones: De 10,30 á 11,30; de 15,45 á 15,15 y de 18,30 á 19. Los de esta oficina se recogen 5 minutos antes de la salida de cada expedición.

### Tienda de Confecciones

de

Ramón García

Venancio González, 26

Batas, Blusas, Faldas y Ropa blanca.

Especialidad para niños.

Trajecitos de Casaca á	6,00 pesetas.
Id. de Pique á.	4,00 id.
Faldones de pique á.	3,00 id.
Abrigos para niños de 1 á 3 años á.	10,00 id.
Delantales blancos de niñera á.	1,00 id.
Delantales de nunsú todo bordado á.	4,00 id.
Botas, gorros y camisas desde.	0,75 cents.

#### Juegos de Acristianar.

Esta casa Confecciona toda clase Encargos.

Venancio González, 26 (junto al Miradero)

Tolosa (Calle Andía 2), 13 Marzo 1908.

“Mi hija Maria Garcia de 24 años, perdió su apetito, se hallaba muy débil, afectada de atróz

### ANEMIA

y padeci agudos dolores en el estómago. Probó varios remedios sin conseguir alivio. La Emulsión SCOTT demostró ser lo que precisamente le hacía falta, pues ganó en fuerza, y hoy su apetito es el de una persona sana; se encuentra otra vez completamente bien.”

GUADALUPE SANTOS.



Una vez se explique que la Emulsión SCOTT está elaborada exclusivamente con los ingredientes mas puros y activos, es fácil comprender el porqué la

### Emulsión SCOTT

fué la única que le convirtió en un ser feliz y saludable. A la que en otro tiempo fué anémica y triste. Hubiera sido un malgasto el emplear dinero en otras emulsiones que por ser elaboradas generalmente con aceites inferiores, no la hubieran podido curar jamás. No hay peligro en confundir la de SCOTT con emulsiones inferiores pues la de SCOTT lleva siempre sobre el paquete “el pescador con el pescado.”



Una muestra gratis será enviada por D. Carlos Marés, Calle de Valencia 333, Barcelona, á todos los que manden 75 cent. en sellos de correo, para el franqueo. En todas las droguerías y farmacias.

### Trabajo femenino

Solicitamos en toda España señoras y señoritas para proporcionarles trabajo de cosido y bordado. Labor facilísima, bien retribuida. Se ejecuta sin necesidad de tener nociones de dibujo por medio del nuevo aparato americano que facilita la casa, gratis, con sus instrucciones. Escribid: *Establecimientos Lisbonenses*, Prata, 156, Lisboa (Portugal).

### ESTOMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

### DISPEPSIA

Las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pide.

TOLEDO

Imprenta Ibérica de Mauricio S. Gómez Calle Carretas, núms. 3 y 5.

# Almacenes de TALAVERA

## Zocodover, 1, 3 y 5

### Unico Almacen que presenta surtidos completos en todos los articulos de la presente estacion.

### Grandes economías por fin de temporada

# Confecciones Talavera

Zocodover, 1, 3 y 5.

Sucursal:

Calle del Comercio, 50.

## Galería Fotografica

# ABELARDO LINARES

## Fotografo de S. M.

### Calle del Comercio, núms. 56 y 58.-TOLEDO

Esta casa ha construido un patio del más puro estilo árabe, igual á los dos que tiene en sus casas en la Alhambra de Granada. donde se hacen toda clase de retratos, desde lo más económico hasta lo más artístico y lujoso; posee un gran surtido de trajes árabes, traídos expresamente de Fez para uso de las personas que deseen retratarse con ellos. Asimismo pone á la disposición de sus clientes una gran variedad de mantones de Manila y mantillas. Se hacen ampliaciones, reproducciones, oleografías, revelado de placas y películas, tiraje de pruebas y todo cuanto se relacione con este arte. Laboratorio á disposición de los señores aficionados, placas, papeles fotográficos, películas, reveladores, etc., etc.

Se retrata en la planta baja.

Postales á UNA peseta.

**Imprenta** La casa más moderna y la que cuenta con los últimos adelantos.

Sobres, facturas, prospectos, recibos, esquelas de defunción, reglas, mentos y tarjetas.

**América.**

Precios económicos.

Carretas, 3 y 5.—Toledo.

GRAN FONDA RIOJANA  
HABITACIONES PARA FAMILIAS

**BONIFACIO LERMA**

Gabinets independientes para caballeros.—Luz eléctrica en todas las habitaciones.

Esparteros, 8, pisos 1.º y pral, MADRID  
(Junto á la Puerta del Sol).

A los viajeros procedentes de Toledo: La proximidad de esa capital á la Corte, y su facilidad de comunicación, hace preciso á dichos señores una casa céntrica, de confianza, para depositar sus encargos, recibir sus visitas y avisos, y en condiciones de economía, á la vez que buen trato, etc., para los frecuentes y diarios viajes que verifican.

Al efecto, consigno los precios siguientes: Desayuno de café ó chocolate, 40 céntimos; habitación para aseo y una comida, 2,50 ptas; habitación para dormir y una comida, 4 ptas.; hospedaje completo de 5 ptas. en adelante, según la habitación.

Servicio permanente. Trato: almuerzo, cuatro platos, frutas, quesos y pastas. Comida: cinco platos; vino á discreción. Dulce los jueves y domingos.

Mesas independientes.

**BENIGNO ARAMENDI**  
(Sobrino de EUPERTO DEL VALLE)

Comercio, 26 y 28. Teléfono 173.  
**TOLEDO**

Abanicos, sombrillas, bastones, cinturones de novedad, corsés, corbatas, cuellos, puños, perfumería y adornos.

**BOTELLAS THERMOS**  
conservan los líquidos calientes, fríos ó helados.  
Hermosos ventiladores eléctricos, muy sólidos, á 35 pesetas.